

Última actualización: 2023-03-31

## Información del indicador

**Objetivo 10:** Reducir la desigualdad dentro y entre los países

**Meta 10.1:** De aquí a 2030, lograr y sostener progresivamente el crecimiento de los ingresos del 40 por ciento más pobre de la población a una tasa superior a la media nacional

**Indicador 10.1.1:** Tasas de crecimiento del gasto o ingreso per cápita de los hogares entre el 40 por ciento inferior de la población y la población total

## Serie

Aplica para todas las series.

## Indicadores relacionados

1.1.1, 1.2.1, 10.2.1

## Organizaciones internacionales responsables del seguimiento global

Banco Mundial (BM)

## Definición, conceptos y clasificaciones

### Definición:

La tasa de crecimiento del agregado de bienestar del 40% inferior se calcula como la tasa de crecimiento promedio anualizada del consumo o ingreso real per cápita del 40% inferior de la distribución del ingreso en un país a partir de encuestas de hogares durante un período de aproximadamente cinco años.

La tasa de crecimiento promedio nacional en el agregado de bienestar se calcula como la tasa de crecimiento promedio anualizada del consumo o ingreso real per cápita de la población total de un país a partir de encuestas de hogares durante un período de aproximadamente cinco años.

### **Conceptos:**

Promover la prosperidad compartida se define como fomentar el crecimiento del ingreso del 40 por ciento inferior de la distribución del bienestar en cada país y se mide calculando el crecimiento anualizado del ingreso o consumo real per cápita medio del 40 por ciento inferior. La elección del 40 por ciento inferior como población objetivo es un compromiso práctico. El 40 por ciento inferior difiere entre países dependiendo de la distribución del bienestar, y puede cambiar con el tiempo dentro de un país. Dado que impulsar la prosperidad compartida es un objetivo específico de cada país, no existe un objetivo numérico definido a nivel mundial.

### **Unidad de medida**

Porcentaje (%)

### **Clasificaciones**

No aplica

### **Tipo de fuente de datos y método de recopilación de datos**

#### **Fuentes de datos**

La Base de Datos Global de Prosperidad Compartida es preparada por el Grupo de Trabajo sobre Pobreza Global, que está integrado por especialistas en medición de la pobreza de diferentes departamentos del Grupo del Banco Mundial. La principal fuente de datos de la base de datos es la Plataforma de Pobreza y Desigualdad (PIP) del Grupo del Banco Mundial, una herramienta computacional interactiva que permite a los usuarios replicar las estimaciones oficiales de pobreza del Grupo del Banco Mundial medidas según líneas de pobreza internacionales (\$2,15, \$3,65 o \$6,85 por día per cápita). Los conjuntos de datos incluidos en PIP son proporcionados y revisados por los miembros del Grupo de Trabajo sobre Pobreza Global. La elección del consumo o del ingreso para medir la prosperidad compartida de un país es consistente con el agregado de bienestar utilizado para estimar las tasas de pobreza extrema en el PIP, a menos que existan argumentos sólidos para usar un agregado de bienestar diferente. La práctica adoptada por el Grupo del Banco Mundial para estimar las tasas de pobreza global y regional es, en principio, utilizar el gasto de consumo per cápita como medida de bienestar siempre que esté disponible y utilizar el ingreso como medida de bienestar para los países para los cuales no se dispone de datos sobre el consumo. Sin embargo, en algunos casos, es posible que haya datos disponibles sobre el consumo, pero que estén desactualizados o no se hayan compartido con el Grupo del Banco Mundial para los

años de encuestas más recientes. En estos casos, si se dispone de datos sobre el ingreso, el ingreso se utiliza para estimar la prosperidad compartida.

### **Método de recopilación de datos**

Para generar medidas de prosperidad compartida que sean razonablemente comparables entre países, el Grupo del Banco Mundial tiene un enfoque estandarizado para elegir períodos de tiempo, fuentes de datos y otros parámetros relevantes. La Base de Datos Global de Prosperidad Compartida es el resultado de estos esfuerzos. Su propósito es permitir comparaciones y evaluaciones comparativas entre países, pero los usuarios deben considerar opciones alternativas para encuestas y períodos de tiempo cuando la comparación entre países no sea la consideración principal.

### **Calendario de recopilación de datos**

El Grupo de Trabajo sobre Pobreza Global del Banco Mundial está recopilando fuentes; mismos datos utilizados para estimar la pobreza (indicador 1.1.1).

### **Calendario de publicación de datos**

El Grupo del Banco Mundial se compromete a actualizar los indicadores de prosperidad compartida dos veces al año. Dado que en la mayoría de los países no se dispone de nuevas encuestas de hogares para todos los años, solo se informarán estimaciones actualizadas para un subconjunto de países. Las estimaciones actualizadas se publican en las reuniones anuales y de primavera del Banco Mundial en abril y octubre de cada año.

### **Proveedores de datos**

El Banco Mundial normalmente recibe datos directamente de las Oficinas Nacionales de Estadística (ONE). En otros casos utiliza datos de ONE recibidos indirectamente. Consulte la sección sobre fuentes de datos para obtener más detalles.

### **Compiladores de datos**

Banco Mundial (BM)

### **Mandato institucional**

No aplica

## Otras consideraciones metodológicas

### Justificación

Las mejoras en la prosperidad compartida requieren tanto una economía en crecimiento como una consideración de equidad. La prosperidad compartida reconoce explícitamente que si bien el crecimiento es necesario para mejorar el bienestar económico de una sociedad, el progreso se mide por la forma en que esas ganancias se comparten con sus miembros más pobres. Además, en una sociedad inclusiva no basta con elevar a todos por encima de un nivel de vida mínimo absoluto; debe garantizar que el crecimiento económico aumente la prosperidad entre los pobres con el tiempo.

La decisión de medir la prosperidad compartida en función del ingreso o el consumo no se tomó para ignorar las muchas otras dimensiones del bienestar. Está motivado por la necesidad de un indicador que sea fácil de entender, comunicar y medir, aunque existen desafíos de medición. De hecho, la prosperidad compartida comprende muchas dimensiones del bienestar de los menos favorecidos, y al analizar la prosperidad compartida en el contexto de un país, es importante considerar una amplia gama de indicadores de bienestar.

### Comentario y limitaciones

Existen principalmente dos limitaciones de los indicadores de prosperidad compartida: la disponibilidad de datos y la calidad de los datos.

### Disponibilidad de datos

La falta de datos de encuestas de hogares es aún más problemática para monitorear la prosperidad compartida que para monitorear la pobreza. Para monitorear la prosperidad compartida, se deben realizar dos encuestas de un país en aproximadamente cinco años durante un período elegido. Tienen que ser razonablemente comparables entre sí en términos tanto del diseño de la encuesta como de la construcción de los agregados de bienestar. Por lo tanto, no todas las encuestas que pueden generar estimaciones de pobreza pueden generar estimaciones de prosperidad compartida.

La segunda consideración es la cobertura de países, con datos lo más recientes posible. Dado que la prosperidad compartida debe estimarse y utilizarse a nivel de país, existen buenas razones para obtener una amplia cobertura de países, independientemente del tamaño de su población. Además, a efectos de políticas es importante contar con indicadores para el período más reciente posible para cada país. La selección de los años y los países de la encuesta debe realizarse de manera coherente y transparente, logrando un equilibrio entre hacer coincidir lo más posible el período de tiempo en todos los países, incluidos los datos más recientes, y garantizar la cobertura más amplia posible de los países, en todas las regiones y niveles de ingresos. niveles. En la práctica, esto significa que los períodos de tiempo no

coincidirán perfectamente entre países. Se trata de un compromiso: si bien introduce un grado de incomparabilidad, también crea una base de datos que incluye un conjunto de países más amplio de lo que sería posible de otro modo .

### **Calidad de datos**

Al igual que en el caso de las tasas de pobreza, las estimaciones del crecimiento anualizado del ingreso o consumo real medio per cápita se basan en datos de ingreso o consumo recopilados en encuestas de hogares. Aquí se aplican los mismos problemas de calidad que se aplican a las tasas de pobreza. Específicamente, medir los niveles de vida de los hogares tiene sus propias complicaciones. Las encuestas plantean preguntas detalladas sobre las fuentes de ingresos y cómo se gastaron, las cuales deben ser registradas cuidadosamente por personal capacitado. Los ingresos son difíciles de medir con precisión y el consumo se acerca más a la noción de nivel de vida. Además, los ingresos pueden variar con el tiempo incluso si los niveles de vida no lo hacen. Pero los datos sobre el consumo no siempre están disponibles: las últimas estimaciones aquí presentadas utilizan el consumo de aproximadamente dos tercios de los países.

Es posible que encuestas similares no sean estrictamente comparables debido a diferencias en el momento, los marcos muestrales o la calidad y capacitación de los encuestadores. Las comparaciones de países con diferentes niveles de desarrollo también plantean problemas debido a las diferencias en la importancia relativa del consumo de bienes no de mercado. El valor de mercado local de todo el consumo en especie (incluida la producción propia, particularmente importante en las economías rurales subdesarrolladas) debería incluirse en el gasto de consumo total, pero en la práctica a menudo no se incluye. La mayoría de los datos de las encuestas incluyen ahora valoraciones del consumo o de los ingresos procedentes de la producción propia, pero los métodos de valoración varían.

Las estadísticas aquí presentadas se basan en datos de consumo o, cuando no están disponibles, en datos de ingresos. Un análisis de unos 20 países para los cuales se disponía de datos sobre consumo e ingresos provenientes de las mismas encuestas encontró que el ingreso arrojaba una media más alta que el consumo, pero también una mayor desigualdad. Cuando se compararon las medidas de pobreza basadas en el consumo y el ingreso, los dos efectos se cancelaron aproximadamente entre sí: no hubo una diferencia estadística significativa.

Invariablemente, algunos hogares muestreados no participan en las encuestas porque se niegan a hacerlo o porque no hay nadie en casa durante la visita de la entrevista. Esto se conoce como “falta de respuesta unitaria” y es distinto de la “falta de respuesta al ítem”, que ocurre cuando algunos de los encuestados de la muestra participan pero se niegan a responder ciertas preguntas, como las relacionadas con el ingreso o el consumo. En la me-

didada en que la falta de respuesta a la encuesta sea aleatoria, no hay preocupación por los sesgos en las inferencias basadas en encuestas; la muestra seguirá siendo representativa de la población. Sin embargo, es posible que los hogares con diferentes ingresos no tengan la misma probabilidad de responder. Es posible que los hogares más ricos tengan menos probabilidades de participar debido al alto costo de oportunidad de su tiempo o por cuestiones de privacidad. Es concebible que los más pobres también estén subrepresentados; algunos no tienen hogar o son nómadas y son difíciles de alcanzar en los diseños estándar de encuestas de hogares, y otros pueden estar física o socialmente aislados y, por lo tanto, es menos probable que sean entrevistados. Esto puede sesgar tanto la medición de la pobreza como la desigualdad si no se corrige.

### **Método de cálculo**

Las tasas de crecimiento se calculan como tasas de crecimiento promedio anualizadas durante un período aproximado de cinco años. Dado que muchos países no realizan encuestas según un cronograma preciso de cinco años, las siguientes reglas guían la selección de los años de la encuesta utilizados para calcular las tasas de crecimiento en la actualización de 2023: el último año del período de crecimiento (T1) es el año más reciente de una encuesta, pero no antes de 2018, y el año inicial (T0) es lo más cercano posible a T1-5, dentro de una banda de dos años. Por lo tanto, la brecha entre los años iniciales y finales de la encuesta oscila entre tres y siete años. Si dos encuestas son equidistantes de T1-5, en igualdad de condiciones, el año de encuesta más reciente se selecciona como T0. Se evalúa para cada país la comparabilidad de los agregados de bienestar (ingreso o consumo) para los años elegidos para T0 y T1. Si le preocupa la incomparabilidad entre las dos encuestas, los criterios de selección se vuelven a aplicar para seleccionar el siguiente mejor año de encuesta.

Se utiliza un período aproximado de cinco años porque los períodos más cortos pueden ser vulnerables a una volatilidad a corto plazo que no está fuertemente relacionada con el progreso a largo plazo. Por otro lado, períodos de más de cinco años limitarían el número de puntos de datos disponibles debido a la falta de datos comparables dentro de los países durante períodos de tiempo más largos.

Una vez que se seleccionan dos encuestas para un país, los índices de precios al consumidor se utilizan para expresar el ingreso o el consumo de las dos encuestas a precios del mismo año. Luego, el crecimiento anualizado del ingreso o consumo real per cápita promedio se calcula estimando primero el ingreso o consumo real per cápita promedio del 40% inferior de la distribución del bienestar en los años T0 y T1 y luego calculando la tasa de crecimiento promedio anual entre esos años usando una fórmula de crecimiento compuesta:

$$\text{Growth income or consumption} = \left( \frac{\text{Mean in } T_1}{\text{Mean in } T_0} \right)^{1/(T_1 - T_0)} - 1$$

El crecimiento del ingreso o consumo real medio per cápita de la población total se calcula de la misma manera utilizando datos para la población total.

### **Validación**

Los economistas de la pobreza obtienen los datos brutos a través de sus contactos en las ONE y verifican su calidad antes de enviarlos para un análisis más detallado. Los datos brutos pueden ser datos de encuestas de registros unitarios o datos agrupados, según los acuerdos con los gobiernos de los países. En la mayoría de los casos, el agregado de bienestar, elemento esencial para la estimación de la pobreza, lo generan los gobiernos de los países. A veces, el Banco Mundial construye el agregado de bienestar o ajusta el agregado proporcionado por el país.

### **Ajustes**

No aplica

### **Tratamiento de los valores faltantes (i) a nivel de país y (ii) a nivel regional**

- **A nivel de país**

No aplica

- **A nivel regional y global**

No aplica

### **Agregaciones regionales**

Los indicadores de prosperidad compartida son específicos de cada país porque la distribución del bienestar es específica de cada país. No hay agregación.

## **Métodos y orientaciones disponibles para los países para la recopilación de datos a nivel nacional**

Los países pueden consultar el informe “Sobre la construcción de un

Agregado de Consumo para el Análisis de Desigualdad y Pobreza”. El informe está disponible aquí:

<https://documents.worldbank.org/en/publication/documents-reports/documentdetail/099225003092220001/p1694340e80f9a00a09b20042de5a9cd47e>

### **Gestión de calidad**

La calidad de las estimaciones se gestiona a través del Grupo de Trabajo sobre Pobreza Global del Banco Mundial.

### **Garantía de calidad**

Los miembros del Grupo de Trabajo sobre Pobreza Global verifican la calidad de las estimaciones de pobreza publicadas por el Banco Mundial.

### **Evaluación de calidad**

Las evaluaciones de la calidad detrás de las estimaciones de pobreza a menudo están disponibles en las Evaluaciones de la Pobreza del Banco Mundial y en las Notas Técnicas de Monitoreo de la Pobreza Global.

### **Disponibilidad y desagregación de datos**

En la última versión de la base de datos, alrededor de 80 países tenían una estimación de prosperidad compartida.

### **Comparabilidad/desviación de los estándares internacionales**

#### **Fuentes de discrepancias:**

Si existen indicadores de prosperidad compartida como estos producidos por cada país, las principales fuentes de diferencias podrían ser diferentes agregados de bienestar y años de encuestas utilizadas en el cálculo.

## Referencias y documentación

### URL:

[1] <https://pip.worldbank.org>

### Referencias:

Base de datos global sobre prosperidad compartida, Banco Mundial,  
<http://www.worldbank.org/en/topic/poverty/brief/global-database-of-shared-prosperity> .  
Indicadores de desarrollo mundial, Banco Mundial.